
Девятнадцатое 
декабря

Орфоэпические 
нормы



Сделайте фонетический 
разбор слов 

1 вариант - сберёг 
 

2 вариант -  всюду



Сберёг — 2 слога
[ зб‛ир‛óк]

с [з] —согл., зв., тв. 
б [б’] —согл., зв., мягк. 
е [и] —гл., безуд. 
р [р’] —согл., зв., мягк. 
ё [о´] —гл., ударн. 
г [к] —согл., глух., тв. 
6 б., 6 з.

Всюду – 2 слога
[фс‛ýду]

в [ф] —согл., глух., тв. 
с [с’] —согл., глух., мягк. 
ю [у´] —гл., ударн. 
д [д] —согл., зв., тв.
у [у] —гл., безуд. 
5 б., 5 з.



Цель:

Углубить знания об орфоэпии 
и орфоэпических нормах



Орфоэпия (греч.–правильная речь)

Раздел языкознания, который изучает 
правила произношения слов



Орфоэпические нормы

      Нормы
произношения

     Нормы ударения
 (акцентологические
           нормы)



Особенности русского ударения
Ударение в русском языке 

разноместное, т.е не закреплено за 
определенным слогом

СрЕдства

ДосУг

КрановщИк

АвтомобИль



Почему у других народов нет 
такой проблемы?

Дело в том, что в некоторых языках ударение 
фиксированное:

в финском и 
эстонском

в польском во французском

- на первом 
слоге

- на предпоследнем 
слоге

- на последнем слоге



Ударение в русском языке подвижное, 
т.е. может перемещаться при изменении 
формы слова.

гОспиталь в госпиталЯх

гЕрб о гербЕ

зАнят занятА

нАчал началА



Ударение в русском языке играет 
смыслоразличительную роль

Отзыв отзЫв

Атлас атлАс

бронИровать бронировАть

языковОйязыкОвый



Слова могут иметь основное и 
побочное ударение

гАзосвАрщик

АвтомехАник

гОсслУжба

ОстросюжЕтный

вЕроисповЕдание



    1. Иностранные слова произносятся 
так, как в языке - источнике

мАркетинг (англ.)

дОллар (англ.)

жалюзИ (фр.)

квартАл (фр.)

В области русского ударения 
нет никаких правил – есть 

только тенденции

Рассмотрим некоторые из них



2. Психолог, стоматолог, 
биолог, каталог, диалог, 
монолог.

 



 В одушевленных существительных 
ударение падает на середину слова, 
в неодушевленных – на –лог.

ПсихОлог, стоматОлог, биОлог,                     
каталОг, диалОг, монолОг.



В романе «Отцы и дети» есть 
эпилог.

Клиентам в автосалоне 
предлагают посмотреть каталог.

Продвижением товаров на 
потребительском рынке 
занимается маркетолог.



3. Икота, зевота, дремота, 
ломота, немота, глухота, 
духота, красота.



 В существительных, образованных 
от глаголов, ударение падает на –от-, 
образованных от прилагательных – 
на окончание.

ИкОта, зевОта, дремОта, 
ломОта, немотА, глухотА, 
духотА, красотА. 



4. Трубопровод, газопровод, 
мусоропровод, нефтепровод, 
водопровод.



 Ударение  в этих словах падает на 
последний слог

ТрубопровОд, газопровОд, 
мусоропровОд, нефтепровОд, 
водопровОд.



Монтажник ремонтирует водопровод.

У автомобиля пробит бензопровод.



 5. Ударение в кратких 
прилагательных в форме женского 
рода переходит на окончание 

Он прав, она правА, оно прАво, они прАвы

Он вЕсел, она веселА, оно вЕсело, они вЕселы

Он глуп, она глупА, оно глУпо, они глУпы

Глух, жив, занят



6. Ударение в глаголах прошедшего 
времени в форме женского рода 
переходит на окончание

Он взял, она взялА, оно взЯло, они взЯли

Он гнал, она гналА, оно гнАло, они гнАли

Он жил, она жилА, оно жИло, они жИли



7. Запомнить! Глаголы с ударением 
на окончании

ВключИть – ты включИшь – он включИт – они 
включАт

ЗвонИть – ты звонИшь – он звонИт – они 
звонЯт

ПовторИть – ты повторИшь – они повторЯт



 8. Твердый или мягкий 
согласный перед буквой Е          
в заимствованных словах

бассейн

Мягкий согласный Твердый согласный

термин

музей

шинель

бизнес

декан

диспансер

адекватный



9. Е или Ё

афера

Е
Ё

бытие

опека

жёлчь-жёлчный

манёвры

свёкла

новорождённый

отключённый

включённый

проведённый



10. Уважайте «остатки» 
старомосковского произношения 

чн    [шн]
конечно

скучно

скворечник

прачечная

яичница

девичник

горчичник

двоечник


